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E7_99_BD_E9_A9_AC_E6_c64_527423.htm 一、有关背景介绍

1、凤凰山地处浙江省金华市浦江县白马镇傅宅村，是著名的

“白马桥阻击战”的主战场。傅宅村也称“白马桥”，因凤

凰山脚的白马桥而得名。 2、傅红耀，男，浙江省白马镇人

，医师。喜爱文学，七十年代起曾在报刊上发表过小说、戏

曲剧本及新闻报道。是长影电影文学刊授学院首届学员

，2004年加入金华市作家协会。白马镇中学自上个世纪90年

代起聘请他为校外德育辅导员。 二、调查的由来（一个故事

） 今年是世界反法西斯战争、中国抗日战争胜利六十周年。

我校组织我们七年级学生到我校的爱国主义教育基地凤凰山

参加教育活动。活动的主要内容是听校外德育辅导员讲述六

十多年前发生在这里的抗日故事，缅怀为国捐躯的英雄，并

寻找战争遗迹。 10月17日下午两点半，同学们怀着激动的心

情来到了目的地。校外德育辅导员傅红耀医师早已兴致勃勃

地等待在凤凰山山背上。这天艳阳当空，秋老虎发威，气温

异常高，但傅红耀医师却不休息不喝水，一口气给我们讲了

两个半小时。下面是傅红耀医师给我们讲述的“白马桥阻击

战”的故事梗概： 1941年4月，侵华日军发动了宁绍会战（即

浙东会战），周恩来的家乡绍兴、蒋介石的家乡宁波相继沦

陷，日军的下一步目标是占领浙江省临时政府所在地金华永

康的方岩。浦江是金华的东大门，傅宅村则是浦江的东大门

。傅宅村是一方窄窄的丘陵，丘陵上一条千年古道静静地躺

着，一条并不宽大的浦阳江缓缓流过，两边凤凰山与球山双



峰对峙。沿球山脚流过的是发源于浦江的浦阳江；沿凤凰山

山脚的是从诸暨通往金华的千年官道，傅宅村就在官道边上

。这方窄窄的丘陵自古以来就是上通金衢、下达吴越的咽喉

要道。扼住凤凰山与球山，就守住了傅宅村；守住傅宅村就

镇住了浦江的东大门、金华的东大门，所以傅宅村一带历来

是兵家必争之地。 从41年4月22日起，国民革命军暂编第九军

到白马桥设防。过去，人们总认为国民党部队打仗不力，抗

日不力。但冯圣法军长统帅的这支部队却非常地“抗日”。

加上当地中共地下党、社会名流以及广大老百姓的大力支持

，暂九军布起了一条东起义乌楂林、西至诸暨马剑长达七十

里的防线，白马桥正好处于防线的中间点上。 5月11日，日本

军队派遣大久保利荣带领先锋部队来到了凤凰山防线外。日

军先炮轰山头，我军埋伏不动，日军以为没有防守，便长驱

直入。一入伏击圈，我军一声令下，日军顿时死的死，伤的

伤，逃的逃，一下子被消灭了一、两百个。鬼子哪肯善罢甘

休，一连发起了九次冲锋；我军借助有利地形，击退了敌军

一次又一次的进攻。然而，我军的人员渐渐地疲乏，弹药渐

渐地减少，守卫在这里的营长，刚向冯军长打完请求增援的

电话，突然发现身后出现了几十个、几百个敌人，他们不顾

我军机枪扫射，蜂拥而至。最后，我军腹背受敌，守卫在这

里的28位勇士全部壮烈牺牲！ 这个缺口一打开，白马桥的防

线顿时失守，整个傅宅村被日军占领。日军杀烧抢掠，无恶

不作，5月12日一天，傅宅村被杀村民99人，被烧房屋347间

。 暂九军为防日军从官道进军金华，把敌人向西引入深山；

同时，边战边退，退守第二防线郑宅黄梅岭一带。在当地社

会名流、老百姓的全力支持与配合下，日军被引入伏击圈，



大败；5月15日凌晨，日军再次惨败，于是全线退回宁绍地区

。白马桥阻击战仅4天，歼灭日寇一千余人，使浙东会战反败

为胜，日寇龟缩整整一年不敢出动。 三、我们的初衷与方案 

一石激起千层浪。傅医师的故事，令我们心潮澎湃，匪夷所

思。想不到，真的想不到，往日只在电影、电视上看到的抗

日故事竟然曾发生在我们的家乡、我们的身边。傅医师的讲

述已够生动、够详尽的了，但我们总觉还有好多好多的疑问

：这么波澜壮阔、可歌可泣的抗日故事，真的发生在我们家

乡？在老师的指点与指导下，决定对这场战事来个小小的调

查。我们调查的初衷是通过采访知情人，理清故事内容，挖

掘历史意义，激励我们青少年了解家乡、热爱家乡、建设家

乡的爱国主义情感；同时激励我们白马人民牢记历史，继续

努力，积极进取，为加强精神文明建设，发展地方经济作出

更大的贡献。我们的调查方案是： 1、成立调查小组 傅潜庄

、钟明帆 2、选择调查方法 （1）、采访 （2）、实地踏访 3

、展开调查 4、收集材料 5、分析材料 6、得出结论 四、惊人

的发现（一次采访） 10月30日我们在老师的带领下，对傅红

耀医师进行了采访。通过采访，我们有了惊人的发现、甚至

可以说是特大的发现白马桥阻击战的意义远非我们原来想的

那么粗浅，她有重大的历史意义与现实意义。 下面是我们对

傅红耀医师的采访实录： 傅潜庄：傅医师，您好！我们是白

马镇中学七年级学生，10月17日我们听了您在凤凰山抗日遗

址给我们讲的“白马桥阻击战”的故事。您的绘声绘色的讲

述，似乎把我们带入了六十多年前的战火硝烟之中。听完故

事，大为震惊，想不到我们白马的土地上曾经发生了这样令

人可歌可泣的抗日故事。回到学校后，我们在想，傅医师是



怎么收集到这些故事材料的呢？今天我们特意跑来采访您，

想探个究竟，您能在百忙中抽出时间跟我们谈谈吗？ 傅医师

：我很乐意为你们服务。这既是我作为白马镇中学校外德育

辅导员应尽的职责，更是我作为白马人的职责。 傅潜庄：傅

医师出生于哪一年？ 傅医师：我出生于1952年。 傅潜庄：白

马桥阻击战发生在哪一年？ 傅医师：1941年的5月11日至15日

。 傅潜庄：那么您是怎么知道发生在您出生以前的事的呢？ 

傅医师：我作为白马人，土生土长的白马人，一直居住在白

马，在这里读书，在这里工作。从小就听我的爸爸妈妈、爷

爷奶奶以及村里人说起这次战役，非常激动。中学读书时，

我就萌生了要把这次战役写出来的想法。后来，我几经周折

，克服重重困难，终于如愿以偿，写成了剧本《白马桥阻击

战》，发表在1997年的《电影文学》上。在这个过程中，我

采访了许多当时亲身经历过这场战争的父老乡亲，还特意跑

到上海、北京查当时的战报等历史资料。可以说，我的这个

剧本基本上是写实性质的。 钟明帆：您剧本里边的人物，现

在还有健在的吗？ 傅医师：有的。如当时任暂九军谍报员的

冯如松，还有本村的傅善枝、傅善浙（战士）等都还活着。 

钟明帆：冯圣法确有其人吗？冯军长属于国民党的哪支部队

您是怎么得知的？您是怎么知道当时的部队是冯圣法军长带

领的？ 傅医师：冯圣法确有其人。他是我们隔壁县诸暨人，

一说临浦人，又名森法。黄埔军校第一期步兵科毕业，著名

爱国将领。他几乎经过所有最重要的战役，曾指挥抗战中唯

一一次全歼日本一个师团的战役（武汉会战中的“血战万家

岭”）。1949年3月任国民革命军第九编练司令部副司令官，

后随蒋入台。解放后一直在台湾生活，与他的夫人开了一个



小店度日，1957年冬病逝台北。开始时，我只是听他们说有

一个冯军长，后来经过十三年的调查，终于查了个清清楚楚

。为查资料，我先后到过诸暨、杭州、南京中山陵、北京，

查过当年的《东南日报》、黄埔军校同学录、各县县志，还

有来自台湾、香港、加拿大等地的资料。 钟明帆：牺牲的28

位勇士的具体数目您是怎么知道的？ 傅医师：当时由本村傅

善耀、傅善卯（白马小学老师傅根富的父亲）等人亲自收尸

安葬。 钟明帆：傅宅村当天被杀99人，被烧347间房屋，您是

怎么统计的？ 傅医师：我当过利丰村十年的民兵连文书，这

些数据是在这段时间里统计出来的，并于2002年上报过县志

办。 钟明帆：白马桥阻击战歼灭敌人1000余人，您是怎么查

到的？ 傅医师：一据群众口述，另据冯如松提供、核实，并

经县十一个单位三次论证。 傅潜庄：请您谈谈白马桥阻击战

的历史意义。 傅医师：白马桥阻击战打出了中国人心中的一

股恶气、打出了中国人的威风。仅仅4天时间，歼灭日寇一千

余人，这个数目刚好是著名战役平型关大捷消灭日军的人数

；而我军牺牲500多人。从敌我阵亡人数比例来看，在当时可

说是一个奇迹。这个战役，结束了日寇苦心经营的浙东会战

，日寇龟缩宁绍，整整一年不敢出动，直到1942年5月15日开

始的浙赣会战，所以至少使我们白马乃至金华一带百姓少做

了一年亡国奴。 傅潜庄：那么她有没有什么现实意义？ 傅医

师：作为现实意义，我想从两个方面来讲：一个是教育意义

，曾经发生在家乡的气壮山河的历史事件，定将有力地教育

和激励白马人民继续努力，积极进取，促进两个文明建设；

同时，使广大青少年了解家乡、热爱家乡，起到积极的的爱

国主义教育的作用。 另一个意义是，可以促进国共合作，促



进祖国统一。为什么呢？当前台湾问题还是没有解决，而解

决台湾问题的一个重要因素是国共合作。白马桥阻击战是国

民党部队打的一个胜仗，我们把它挖掘出来，公之于世，这

正好印证了胡锦涛总书记今年9月5日在纪念中国人民抗日战

争暨世界反法西斯战争胜利60周年大会上的讲话。胡总书记

在讲话中说了这么一句：“以国民党军队为主体的正面战场

，组织了一系列大仗，特别是全国抗战初期的淞沪、忻口、

徐州、武汉等战役，给日军以沉重打击。” 胡总书记的这句

话，大大地感动了中国国民党荣誉主席连战。今年10月22日

上午，在参观上海淞沪抗战纪念馆时，连战强调，抗日战争

是全民的抗日与奋起。他还特别提到：九月胡锦涛总书记在

纪念抗战胜利六十周年大会上的讲话中说，国民党军队在正

面战场组织了一系列战役，包括淞沪、徐州、武汉的会战，

给了日军重创。这是非常重要的讲话，因为这是从民族的立

场来看待历史。八年抗战，死伤同胞逾三千万，血流成河，

白骨成山，这不是为哪一党一派牺牲的，而是全民对军国主

义的团结奋战。我们要做更多的努力，收集更多的史料，来

还原历史真相。 傅潜庄：请问，傅医师您现在最大的愿望是

什么？ 傅医师：我的最大的愿望是把《白马桥阻击战》搬上

银幕。 傅潜庄：谢谢傅医师。通过这次采访，我们了解了白

马桥阻击战的始末，领会了白马桥阻击战的历史意义与现实

意义。特别是傅医师指出的能促进国共合作，促进祖国统一

，令我们感觉耳目一新，振聋发聩。回去后，我们将要做好

以下几件事： 1、再次实地踏访战争遗址，寻访战争遗迹； 2

、收集党和国家领导人、国民党领导人有关讲话资料。 3、

把傅医师这几年为“白马桥阻击战”的调查考证所做的努力



告诉大家，告诉上级领导部门，以引起县级乃至省市级领导

的重视，实现您的愿望。 五、我们的收集 通过英特网，我们

找到了以下这些相关的资料。 1、《叶剑英提出九条和平统

一主张》（1981年） 2、《邓小平提出的六条和平统一主张》

（1983年） 3、“江八点”江泽民《为促进祖国统一大业的完

成而继续奋斗》（1995年） 4、《胡锦涛在纪念中国人民抗日

战争暨世界反法西斯战争胜利60周年大会上的讲话》（2005

年9月5日） 5、《连战抗战纪念馆抒胸臆今将离沪前往湖南》

（2005年10月22日） 6、《1941年：走向缓和的国共关系》 7

、《留住先辈们的战争记忆》 六、我们的体会 1、对60多年

前发生过的那些重大事件，1949年以后出生的几代人应该说

并没有忘记。但仔细想一想，我们大多数人所了解的抗战其

实仅限于时间、地点和重要人物这样一些书本上的知识。对

于那场空前的浩劫中老百姓的遭遇和生活，我们缺少更为直

接、具体的了解。通过听抗日故事、采访傅医师以及实地寻

访战争遗迹，使我们对八年抗战的历史知识有了鲜活真实的

概念，真正体会到了今天幸福生活的来之不易。 2、更为重

要的是，通过本次调查活动，我们对“白马桥阻击战”有了

更加全面、深刻的认识：她既具有重大的历史意义，还有深

刻的现实意义。“白马桥阻击战”粉碎了日军企图占领战时

浙江临时政府所在地金华永康的如意算盘，使浙东会战反败

为胜。作为抗日战争遗迹之一，它是我中华民族抗击外族入

侵的历史见证，也是我们中华民族作为不屈民族的象征。再

者，本次战役在国民革命军暂编第九军的顽强抵抗下，在中

共地下党、当地社会名流以及广大老百姓的积极配合下取得

的辉煌战果，堪称国共合作的典范。时下，台湾问题依然悬



而未决，而解决台湾问题的关键因素之一是与国民党的合作

。挖掘国共合作的典型事例，对于改善国共两党的关系，应

该是大有裨益的。 七、我们的建议 1、时不我待，建议白马

镇政府、浦江县政府尽快组织力量，收集“白马桥阻击战”

的历史资料，并尽早报告上级有关部门，以引起上级领导的

高度重视。 2、建议白马镇政府加大对凤凰山抗日战争遗址

的保护和开发力度。 3、建议浦江县政府抓住当前机遇，把

《白马桥阻击战》搬上银幕。一为纪念为国捐躯的先烈；二

可促进国共合作，促进祖国统一；三可借此宣传浦江，发展

浦江经济。 4、建议上级有关部门多挖掘像冯圣法这样的抗

日爱国将领的故事，以促进国共合作，祖国统一。百考试题

编辑整理 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。详

细请访问 www.100test.com 


